
 
"Le Congrès CFDT expliqué à mes collègues SFR" 

 
 
 
Bienvenue au 6ème Congrès Fédéral CFDT 
Communisation Conseil Culture 
— “Ah bon, vous partez 5 jours à Metz ? C’est un peu les 
vacances, non ?” 
Non. Non. Non ! 
Le Congrès CFDT, c’est tout sauf un séminaire bien-être 
ou un afterwork prolongé. 
Tu portes ton badge H24, tu le scannes à chaque entrée, 
mais ça ne te donne ni transat, ni accès au buffet à 
volonté. En revanche, il t’ouvre sur des débats 
passionnants, un marathon de votes, des lumières de 
concert et parfois des PowerPoint qu’on n'oubliera jamais 
(dédicace à Céline). 
Oui, à la gare, tu es accueilli comme à l'hôtel Club Med 
par une équipe orange fluo ultra efficace. Mais ensuite, 
direction la salle de congrès où l’on parle IA, retraites, 
avenir du syndicalisme, syndicalisation des jeunes, 
démocratie, extrémisme, environnement, culture… 
pendant 5 jours, en continu. 
Une playlist rythme les débats (même pendant les votes), 
les interventions s’enchaînent, et tu découvres que 
derrière chaque syndicat, il y a du terrain, des 
convictions, et de vraies questions. 

 
 



Jour 1 – Trajet et accueil messin 
8 personnes qui vont relire l’intervention d’Olivier KASSOUS notre Secrétaire Général et mettre en commun 
leurs idées pour passer un excellent congrès 
Découverte des infrastructures, des équipes, retrait des mandats, des consignes pratiques 
Entrée dans le vif du sujet avec le 1er débat sur les modifications statutaires et le vote d’amendement. On est là 
pour décider, discuter, faire avancer la CFDT pour les 4 années à venir 
Diner en salle, configuration mariage avec 414 personnes et 40 syndicats présents 
Traduction SFR : 
Deux carrés de 4 dans un TGV, 8 collègues qui reviennent d’un weekend de pont et qui ne sont tous pas du 
matin…. Mais la bonne humeur monte avec les kilomètres  
Badge activé, goodies récupérés, retrouvailles avec les copains d’autres syndicats ! 
Repérage des lieux conviviaux dans un périmètre proche… 
 

Jour 2 – Le Congrès, c’est une journée de décharge 
Interventions sur le rapport d’activités 
27 syndicats qui se succèdent pour résumer 4 ans de terrain en 7 minutes chrono. Ça parle vécu, concret et 
vrai 
Chaque secrétaire entre en scène avec une musique qui représente sa région ou un temps fort de sa 
mandature. Des interventions engagées, authentiques, avec de vraies questions : 
Qui décide, et sur quelle planète vivent-ils ? Pourquoi on a l'impression que certains vivent en "Théorie" 
pendant qu’on gère "Urgence Quotidienne" ? 
Des remerciements sincères et nominatifs à celles et ceux qui répondent, qui tiennent la baraque, bossent 
dans l’ombre. 
Et comme dit la Drôme Ardèche : « tout n’est pas rose… mais on s’accroche » 
Il y aussi eu un rapport financier avec la commission de contrôle des comptes, les recettes, ressources, 
cotisations …. 
Ces échanges, parfois musclés mais toujours constructifs, mettent une vraie ambiance dans la salle… et dans 
les idées. Ça débat, ça rigole, ça avance.  Bref, la CFDT comme on l’imagine ! 
Traduction SFR :  
Certaines entrées sur scène resteront à jamais gravées dans nos mémoires (Mention spéciale au SG qui a 
débarqué sur Marly-Gaumont de Kamini         ) 
Une invitation a été envoyé au marketing et RD pour qu’ils viennent en vie ma vie pour voir et comprendre ce 
qu’on vit sur le terrain et les outils qu’ils nous faut 
On a aussi eu la fameux PowerPoint imbuvable plein de tableaux Excel, de chiffres, de signes € et % 
 

Jour 3 – C’est mercredi, donc… on bosse que le matin ! Youpi 
La matinée a commencé sérieusement avec les réponses aux interventions des syndicats sur le rapport 
d’activités 2021-2025. On a voté, j’ai crié les résultats au micro… et j’ai laissé ma voix dans l’amphi ! 
Gros morceau ensuite : table ronde sur l’intelligence artificielle avec un guest de la maison Loire-Atlantique 
Vendée, Sylvain DESCAMPS. 
Et là, c’était du concret : journalistes, artistes, développeurs, salariés de centres d’appels… Des témoignages 
de terrain. 
Journalistes, artistes, développeurs informatiques, téléconseillers…  sont venus nous raconter comment l’IA 
débarque concrètement dans leur boulot. 
En théorie, l’IA, c’est génial. 
En réalité, ça dépend pour qui. 
Ça a parlé doublage, droits d’auteur, création artistique, bots… et en sont ressortis des questions importantes 
à avoir en tête :  
Quelles stratégies d’entreprise avec l’IA ?  
Qu’est-ce qu’on fait des gains de productivité ? 
Quels impacts sur nos jobs ?  
On forme qui, comment, et pour faire quoi demain ? 



Qui décide de l’usage des données ? 
Derrière tout ça, il faut avoir une vraie vigilance sur les libertés, droits d’auteur, éthique, environnement…  
De quoi alimenter les débats pour plusieurs années 
Bref, l’IA, c’est pas magique. C’est flou même. Donc oui à la technologie, mais pas sans stratégie, ni sans 
protection ! 
Traduction SFR : 
L’IA c’est pas Terminator, mais c’est pas non plus une baguette magique. Il va falloir bien l’encadrer pour qu’elle 
bosse avec nous et pas à notre place ! 
Après-midi free (!) enfin off. Le temps de reposer la voix, les neurones… et de prendre quelques photos de Metz 
(magnifique, soit dit en passant). Si vous cherchez une bonne terrasse ou un resto vous savez qui contacter          
Les camarades de la Réunion nous a proposé de faire le prochain congrès sur leur île. Très franchement, on est 
totalement pour aller débattre sous les palmiers ! 
 

Jour 4 – Débats, votes et concentration 
Ce matin, présentation du texte d’orientation générale pour 2025-2029. La journée s’annonce dense… et 
longue. 
Début à 8h39, première perte de concentration à 9h10. Autant dire que j’ai vite compris que le timing allait être 
serré, surtout pour le cerveau. 
La matinée a oscillé entre exposés et digressions. Un rythme un peu haché, parfait pour faire du réseautage 
entre deux résultats de vote. 
10 amendements du programme. 
La S3C Lorraine ouvre le bal avec une proposition de retouche de phrase : Passer de « La syndicalisation des 
jeunes est une priorité » à « La syndicalisation des jeunes est notre priorité ». 
Oui, ca commence dur, par de la syntaxe,  
Les arguments du syndicat POUR prennent les 6 minutes réglementaires – jusqu’au gong syndical – en parlant 
même de la paupérisation du salariat et de la pyramide des âges (particulier) 
Les CONTRE, eux, s’interrogent : faut-il mettre les jeunes en tête de gondole ? Et puis, c’est qui exactement, « 
les jeunes » ? Est-ce qu’on ne risque pas d’oublier les autres ? 
Le bureau fédéral clarifie : donner la priorité aux jeunes, ce n’est pas exclure les autres. C’est envoyer un signal 
fort. 
Cet amendement touche à deux enjeux majeurs : l’avenir de l’organisation syndicale et l’investissement sur la 
jeunesse. Si on adopte cette formule, il faudra y mettre les moyens. Sur quatre ans, ça oblige à passer à 
l’action. 
Résultat du vote : 56 % POUR, 44 % CONTRE. 
Un petit mot, un grand débat ! 
Je ne vous raconte pas les autres, vous les retrouverez dans le TOG 
Mais sachez qu’il y a vraiment eu des sujets et débats intéressants. Comme le financement et le 
développement de la culture et sa fameuse exception culturelle française. 
Les taxes de séjour servent à la culture : vous le saviez-vous ?  
10 débats, avec de vrais enjeux derrière les mots : jeunesse, culture, démocratie, sport, fonctionnement 
interne, fidélisation syndicale... Des sujets de fond, pas que des virgules à déplacer ! 
La Bretagne a même demandé à annuler son amendement après que le syndicat sportif lui ait expliqué et 
démontré qu’il y avait mieux à proposer comme modèle 
Traduction SFR : 
Débats, votes et… résistance au sommeil : ya quand même eu 2/3 discours lunaires 
Regarde ya Laurent de Paris au 3ème rang qui pique du nez sévère.  
Ça ne m’étonne pas que le sujet l’interesse elle ! 
Ya que les imbéciles qui ne changent pas d’avis !  C’est carrément bien expliqué, j’avais pas compris les enjeux  
Il n’y a pas que la conquête, il faut aussi fidéliser les clients en parc ! 
 
 



Jour 5 – Last day. « Le dialogue n’est pas une faiblesse. Il est notre force » et 2nde 
classe 
Chek out et valise au vestiaire du centre des congrès pour ne pas avoir à retraverser la ville cet après-midi 
La matinée a été consacrée à la conclusion des débats sur le Texte d’Orientation Générale (TOG) pour 2025-
2029. 
Sur les10 amendements débattus, 6 ont été adoptés, traduisant une volonté d’ancrer les priorités dans le réel 
tout en gardant une ligne de transformation sociale. Le TOG a été adopté à 78, 6 % 
La présidente de séance, notre Isabelle, l’a annoncé : "Cerise sur le gâteau", la venue de Marylise Léon, 
Secrétaire Générale de la CFDT, a marqué les esprits. 
Dans un discours fluide, lucide et engagé - malgré un auditoire marqué par la soirée festive de la veille -elle a 
évoqué sans détour : retraites, extrémismes, avenir du modèle social, syndicalisme du quotidien et l’urgence 
de continuer à faire vivre un syndicalisme qui rassemble, protège et transforme.  
Tout y est passé, même l’humour et le temps de Questions / Réponses. Pour se faire remarquer, y’avait du 
monde… 
Dans la foulée discours de clôture, remerciements, claps, embrassades syndicales et œil qui frise (un peu 
d’émotion pour certains quand même) 
Détail qui ne figurera sans doute pas dans les archives officielles mais que je ne pouvais pas taire : votre 
humble correspondante de la CFDT SFR (oui,moi, bibi) a remporté le concours des “chansons cachées de 
Céline Dion” glissé dans le discours du 1er jour. 
 
Traduction SFR : 
La soirée festive à dû terminée très tard pour certains car la salle est clairsemée ce matin 
Ne sous-estimez jamais les talents cachés d’une femme, encore plus quand c’est une DS !  
Bizutage défi photo réussi puisque j’ai réussi à avoir mon slefie avec Marylise 
Anecdote bonus : j’ai failli sauter le repas pour la croiser … avant de découvrir qu’on partageait la même voiture 
de train pour le retour. En seconde classe. Simple. Une vraie cohérence entre discours et pratique. CFDT style ! 
 

Fatiguée, agréablement surprise et motivée   

Franchement ? Je ne savais pas à quoi m’attendre. Je ne pensais pas qu’il y aurait autant de votes. 
Ni que certains débats me tiendraient vraiment en haleine. (Je n’ai pas aimé le système de vote, mais ça, c’est 
une autre histoire.) 
Je suis venue en me disant que je prendrais des notes et je ne me suis pas ennuyée ! 
J’ai appris des choses, rencontré des gens passionnants, et pris conscience de tout ce qu’on peut porter 
collectivement pour faire avancer les droits des salariés. 
Non, ce n’était pas des vacances. C’était intense, utile et formateur. 
Ça donne envie de faire avancer les choses. Avec nos réalités, nos urgences, notre humour. 
La CFDT c’est un syndicalisme qui écoute, qui agit et qui rassemble ! 
Merci à celles et ceux qui m’ont donné la possibilité de vivre ce Congrès à ma façon. 
De m’avoir laissé raconter cette aventure en mode CFDT SFR, avec décalage mais sans trahir le fond ! Au plaisir 
de revivre ça ! 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



         Top des punchlines entendues au Congrès CFDT 2025 

        J’ai entendu : 
       3 fois : « Paris est champion »  
    15 fois : « Céline Dion » (dont 12 involontaires et 1 concours gagné - coucou la gagnante       ) 
       28 fois : « Le CSE à La Poste 
         13 fois : « La gare est belle » (Metz, tu nous as conquis dès l’arrivée !) 
          16 fois : « Magnéto Serge ! » (Clin d’œil culte ou vieux réflexe militant ?) 
    6 fois : « La couleur et les valeurs » (c’est beau, c’est fédéral) 
     8 fois : « Une p’tite Mirabelle ? » (à 10h30 du matin… certains n’ont peur de rien) 
   42 fois : « Maintenant, nous allons voter » (phrase qui peut à certains moments être déclencheuse de 
micro-sommeils !) 
 

 

            Bêtisier du Congrès  

    La Bretagne en force : comme dans toute bonne manif qui se respecte, les drapeaux bretons étaient 
évidemment de sortie. Mais cette année, on a aussi croisé : 
– un drapeau Auvergne, 
– une écharpe du FC Metz, 
– une écharpe de Nancy (sûrement là pour l’équilibre), 
– un t-shirt Hellfest arboré fièrement par un collègue ardéchois. Du syndicalisme… en mode métal     
            Le déjeuner fantôme : 
“J’allais déjeuner avec la référente com’… je lui présente ma super délégation, elle sourit… puis disparaît, 
happée par les urgences de l’organisation. Un peu comme dans un film de super-héros… 
       La remise de prix qui n’a pas eu lieu : 
J’ai gagné un concours     (si si !) 
J’avais même préparé un petit discours de remerciement. 
Mais on ne m’a jamais appelée sur scène. 
Pas grave : le discours est prêt. Et vous le retrouverez dans les photos, parce qu’une bonne DS prévoit 
toujours un plan B ! 
 


